
Завершился крестный ход Соловки - Буто-
во, посвященный жертвам политических
репрессий 30-х годов. Он проходил по бла-
гословению Патриарха Московского и
всея Руси Алексия II в рамках духовно-про-
светительской программы «Под звездой
Богородицы». Поклонный крест, изготов-
ленный из сибирского кедра, возвышается
теперь на Бутовском полигоне - месте мас-
совых расстрелов. А о программе «Под
звездой Богородицы» - наш репортаж.

15
ГРЕХ, НЕ ОМЫТЫЙ ПОКАЯНИЕМ, НЕ ИСЧЕЗАЕТ.

ВОТ ПОЧЕМУ, СЧИТАЕТ ПРАВОСЛАВНАЯ
ЦЕРКОВЬ, ОТ ПОКАЯНИЯ ЗАВИСЯТ СУДЬБЫ
НАРОДОВ, СТРАН И ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
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Русское Афонское общество и фонд «Андре-
евский флаг» разработали и активно прово-
дят в жизнь международную духовно-просве-

тительскую программу «Под звездой Богороди-
цы», благословленную Патриархом Московским и
всея Руси Алексием II  и посвященную историче-
скому воссоединению Русской православной церк-
ви.

Крестный ход Владивосток - Москва – первый из
восьми крестных ходов программы. С  мая  2007
года  по  июнь 2008 года эти молитвенно-покаян-
ные шествия, символизирующие собой лучи звез-
ды Богородицы, вышли и еще выйдут из шести го-
родов России: Владивостока, Якутска, Барнаула,
Ростова-на-Дону, Санкт-Петербурга и Архангель-
ска, а также двух центров Вселенского православия
– Иерусалима и Афона.

Участники крестных ходов преодолеют многие
десятки тысяч километров по всему нашему Отече-
ству и сойдутся в июне 2008 года в Москве, в хра-
ме Христа Спасителя.

«Грех, не омытый покаянием, - учит право-
славная церковь, -  не исчезает: как капли дож-
дя образуют потоки, так и грехи людей, соединя-
ясь вместе, образуют разрушительную силу, ко-
торая проявляется в физическом плане в виде
войн, общественных потрясений, голода, эпиде-
мий и природных катаклизмов... Поэтому от по-
каяния зависят судьбы народов, стран и всего
человечества».

Крестные ходы, по мысли организаторов про-
граммы «Под звездой Богородицы», – это  наше
стратегическое оружие в духовной битве за Рос-
сию, это покаяние. Охватывающее верующих во
время хода, оно достигает порой исключительной
силы. С первого дня участники крестного хода не-
прерывно творят Иисусову молитву: «Господи, Ии-
сусе Христе Сыне Божий, помилуй нас!»

...Май в нынешнем году в Приморье выдался хо-
лодным. А прогноз на выходные, когда должен был
начаться крестный ход Владивосток - Москва, обе-
щал погожую погоду. «Сможем собрать народ, или
люди поедут на дачи?!» – думали в епархиальном
управлении и администрации края.

Народ пожертвовал дачами. 20 мая 2007 года на
центральные улицы столицы Приморья вышли не-
сколько тысяч человек: священнослужители епар-
хии, православные жители Приморья, командова-
ние и военнослужащие Тихоокеанского флота,
много молодежи...

Крестный ход потому и называется «ход», что
его участники идут только пешком. При любой по-
годе. Можно делать небольшие остановки в пути,
чтобы потрапезничать, передохнуть, подлечить
сбитые ноги, а вот пользоваться транспортом раз-
решено лишь в исключительных случаях. Ночуют
верующие в местных монастырях и храмах, воин-
ских частях и школах, иногда разбивают палаточ-
ные городки. Встают в шесть утра, в семь уже вы-
ходят в путь. Идут прямо по федеральной трассе.
Их сопровождают машины ГИБДД, «скорой помо-
щи», а также автобус с личными вещами участни-
ков.

Как реагируют водители? Останавливаются,
спрашивают, куда это они идут, а когда узнают, что
в Москву, улыбаются: и на машине-то не близко, а
тут - пешком! Многие жертвуют деньги. 

В селах, поселках, городах по пути следования
участников шествия встречают хлебом-солью. Не-
однократно руководители администраций этих на-
селенных пунктов в течение нескольких дней несли
крест хода.

Постоянных участников хода лишь несколько че-
ловек. Москвичка Галина - в прошлом педагог.
Прошла семь тысяч километров в крестных ходах
по центральной части России. Сначала ушла на ме-

сяц, потом на два, а вот теперь на целый год. На
Дальнем Востоке впервые. Дома ее ждут дети и
внуки. Что для нее крестный ход? «Возможность не
думать ни о чем, кроме молитвы», - говорит жен-
щина.

Большинство людей идут крестным ходом
столько, сколько хватает сил и свободного време-
ни, один или несколько дней. К таковым относится
и Зоя Нестеренко. «Мы свидетели начала пути, - го-
ворит она, - но уже с первых дней не проходит ощу-
щение, что соприкоснулись с чем-то великим, воз-
вышенным, объединяющим. И хочется сохранить
это чувство, поделиться им, дать возможность
всем людям почувствовать духовную связь, кото-
рая толпу преображает в народ, напоминая челове-
ку, что он – образ Божий на земле».

Самым пожилым участником крестного хода
стал 84-летний протоиерей Василий Кабанов, кото-
рый сначала прошел два дня по территории Влади-
востокской епархии, затем, приехав вновь, шел два
дня по территории Хабаровской епархии.

В крестном ходе уже поучаствовали несколько
тысяч человек. Иногда собираются более 200 чело-
век, в отдельные дни идут менее 100. Среди участ-
ников программы – и наши зарубежные соотечест-
венники. 

«Думаю, что каждый православный, если его
благословит духовник, может пройти с крестным
ходом хотя бы несколько километров, - сказал про-
тоиерей Игорь Талько, настоятель храма Святых Ки-
рилла и Мефодия во Владивостоке, директор пра-
вославной гимназии. – Из нашей епархии люди в
возрасте, больные становились и шли в надежде на
то, что пройдут хотя бы пять километров, но прохо-
дили гораздо больше. Это свидетельствует, что ду-
ховная составляющая в нашем народе жива и силь-
на».

Николай ГОЛОВКИН

ПОД ЗВЕЗДОЙ БОГОРОДИЦЫ

-Алексей Ильич, в современ-
ной России появилась
очень тревожная особен-

ность. Участились случаи, когда
родители, потерявшие детей, на-
кладывают на себя руки. Тем са-
мым они надеются приблизить
встречу с сыном или дочерью уже
за чертой земного существования.

- Дело не в том, встретит само-
убийца ТАМ своих родных и близ-
ких или нет. Если даже и встретит,
то как? Что придется ему перенести
ТАМ прежде этой встречи, и в ка-
ком состоянии они встретятся: ра-
дости или еще больших страданий
и отчуждения? Это будет обуслов-
лено духовным состоянием его ду-
ши. Ибо закон таков: страсти, с ко-
торыми мы здесь не боролись, а
еще хуже – развивали сознательно,
станут ТАМ мучить нас в тысячу раз
сильнее. Исчезнет буфер – тело,
которое все-таки, как правило, не
дает во всей силе проявиться стра-
стям, ослабляя их действие. Пред-
ставьте себе, например, состояние,
когда ревность станет вас постоян-
но глодать, или чудовищную нена-
висть, безграничное отчаяние. Поэ-
тому очень важно для человека в
этой жизни изо всех  сил противо-
стоять страстям, не развивать их в
себе, бороться с ними. И тогда
встреча с родными ТАМ окажется
более благоприятной, радостной.
Самоубийство же не случайно счи-
тается одним из смертных грехов –
оно тяжелейшим образом омрачает
душу, делает ее неспособной к ра-
дости, порождает чувство глубо-
чайшего уныния, отчаяния. Можно
себе представить, каков будет хара-
ктер встречи такой мрачной души
со своими близкими.

- Но согласитесь, и в этой жиз-
ни люди порой принимают такие
страшные муки, физические, ду-
шевные, что не в силах жить
дальше.

- Я думаю, что нет и не может
быть страданий на земле, которые
бы не являлись чем-то положитель-
ным для человека в его будущей
жизни. Православное учение гово-
рит о том, что Бог есть Любовь, и
ничто в мире не совершается без
Его попущения, в том числе – стра-
дания. И даже самые страшные му-
ки. А попущение Божие может быть
только благим. Все это имеет опре-
деленную духовную пользу и явля-
ется своего рода залогом того, что
новая форма жизни, в которую че-
ловек переходит, окажется для него
более благоприятной. 

- С православной  точки зрения,
что происходит с душой человека,
органы которого после трансплан-
тации «воскресают» в другом чело-

веке? И что происходит с душами
тех, в ком живет часть чужого тела?

- На душу жертвы посмертное
изъятие его органов не имеет ника-
кого влияния. И присутствие в теле
чужого органа не оказывает суще-
ственного влияния на душу. Во
всеобщем же воскресении не
прежние тленные клетки тела ожи-
вут, а восстановится тело, абсо-
лютно соответствующее духовно-
му состоянию души.

А вот если человек, которому
трансплантируют чужой орган, по-

шел на то, чтобы убили другого че-
ловека для оздоровления или про-
дления его жизни, то он несет на
себе тяжелейшие духовные пос-
ледствия. В какой мере он соучаст-
вует в гибели другого человека, в
такой мере и получит возмездие.

- Несколько лет назад я опуб-
ликовал очерк об уникальной
трансплантации: вместо оторван-
ного пальца пациентке приши-
ли… предплечье абортированно-
го младенца. Польза этой культи
оказалась несоизмеримой с ду-
ховным ущербом. Во сне, похо-
жем на явь, женщине стали яв-
ляться души убиенных младен-
цев: из одного ей сделали «паль-
чик», от другого она когда-то из-
бавилась с помощью аборта. Эти
«сводные братья» с недоумением
спрашивали маму, что им теперь
делать. Потом женщине стало ка-
заться, что у нее на ладони стал
расти «мальчик с пальчик». «Даже
пульс у меня, как у младенца, 120
ударов в минуту», - говорила она.

Ничего страшнее этой истории я
никогда не слышал. Как относить-
ся к столь неестественному сою-
зу трех душ, который установился
в результате трансплантации?

- Трансплантаций делается
много, но не все они приводят к
подобным расстройствам психи-
ки. Повторяю: изъятие органов у
умершего человека нисколько не
влияет на его душу, не приносит
ему ни искажений, ни травм ду-
шевных, тем более – никаких не-
гативных последствий для буду-
щего воскресения. Догадки о
страданиях душ младенцев, у ко-
торых взяли части их тела, не
имеют под собой никаких основа-
ний. Явления младенцев имеют
совсем другой смысл. Подобные

явления бывают тем, у кого еще
сохранилась надежда на покая-
ние. Поэтому Бог и попустил их
этой женщине, чтобы она (и через
нее другие) поняла, что сотворила
убийство, и покаялась.

Бог различными путями откры-
вает человеку его душу, ставит пе-
ред реальностью совести и вечной
жизни, создает оптимальные усло-
вия для познания себя, поиска ис-
тины, для обращения. 

- Недавно столичный Департа-
мент здравоохранения принял ре-
шение о том, чтобы создавать в
больницах условия для деятельно-
сти священника. Однако многие
люди в силу своего скудного зна-
ния религиозных традиций могут
воспринять сам факт посещения
священником больного как конец
жизни последнего.

- Понятно, это может произойти
лишь  от полного незнания право-
славия. Например, в католицизме
соборование рассматривается как
предсмертное таинство. В право-

славии же никогда оно таковым не
было. Молитвы, которые читаются
во время соборования, направле-
ны на исцеление человека. Само
установление этого таинства вос-
ходит к апостолу Иакову, который
пишет: «Болен ли кто из вас, пусть
призовет пресвитеров Церкви, и
пусть помолятся над ним, помазав
его елеем во имя Господне. И мо-
литва веры исцелит болящего, и
восставит его Господь; и если он
сделал грехи, простятся ему». 

Поэтому предубеждение, о ко-
тором вы говорите, проистекает
от людей, склонных верить раз-
личным слухам, домыслам и суе-
вериям. Против этого нужно бо-
роться и объяснять, что страх пе-
ред священником во время болез-

ни – это нелепое заблуждение,
которое не дает возможности че-
ловеку покаяться, исцелиться и
приобщиться к Церкви. 

Надо помнить и о том, что лю-
бое таинство не само по себе со-
единяет человека с Богом. Может
быть и наоборот. На Тайной вечере
Христос дал Иуде кусок хлеба. В
Евангелии мы читаем: «И после се-
го куска вошел в него сатана». Свя-
той Иоанн Златоуст не сомневает-
ся, что с причастием в Иуду вошел
сатана. Многие люди этого не зна-
ют, они смотрят на причащение как
на самодействующее средство, не-
зависимое от того, в каком духов-
ном состоянии находится человек
и полезно ли будет для него прича-
стие - лишь бы причаститься. Но
причастие – это сильнодействую-
щее лекарство, и с ним надо быть
осторожными.

- Ксения Петербургская была
потрясена тем, что ее муж умер
внезапно, без покаяния, и решила
как бы перевоплотиться в него,

продолжить его жизнь в себе, что-
бы отмолить нераскаянные грехи
любимого супруга. Несчастная
вдова стала ходить по улицам в
одежде и обуви мужа, называть
себя его именем. Она словно вына-
шивала его душу, очищала ее мо-
литвой и постом. Блаженная даже
стала творить чудеса. Вне всякого
сомнения, она вымолила у Бога
спасение души своего мужа. Мо-
жем ли мы, простые смертные, по-
мочь душе любимого человека, ко-
торый ушел неподготовленным в
мир иной?

- Церковь с самого начала своего
бытия говорит, что наши молитвы о
близких имеют большое значение и
могут изменить посмертное состо-
яние их душ. Но при этом подразу-
мевается не простое чтение текста,
а именно молитва, непременно со-
единенная с посильным подвигом
очищения души. Ведь очевидно,
что я смогу оказать помощь друго-
му человеку лишь в меру тех сил,
которые у меня есть. Но если я на-
хожусь в параличе, смогу ли подне-
сти ношу другому? Если я хочу по-
мочь, то должен позаботиться об
исцелении самого себя. Вот почему
очень важно, чтобы мы сами кая-
лись, причащались, воздержание в
чем-то проявили – тот же пост. 

Почему приходится говорить об
этом? Мы очень часто подменяем
молитвы за усопшего просто слова-
ми, произнесением имени, подачей
записок. Воздержаться от лукавст-
ва, от лжи, от ненависти к людям,
воздержаться хотя бы немного в
пище, покаяться, очиститься – вот
при каком условии наши молитвы
могут оказаться действенными, по-
могающими душе любимого чело-
века. Ибо в той мере, в которой са-
ми приобщимся Богу, в той и наши
молитвы помогут усопшему. Вот ка-
ков, я бы сказал, тайный механизм
действия молитвы за других людей.
Мы как бы берем на себя груз, кото-
рый лежал на душе усопшего чело-
века, и выводим его из геенны. Это
помощь тому, кто хочет спастись,
но сам не в силах. Ведь после смер-
ти воля отнимается. 

Это, знаете, как пьющий чело-
век: он понимает пагубность сво-
его состояния, хочет бросить пить,
а не может. Так и лишенная воли
душа усопшего не может самосто-
ятельно избавиться от страстей.
Мы своей чистой жизнью и ис-
кренней молитвой как бы берем
его под руки, ведем за собой, не-
сем на себе.

- В своей книге «Посмертная
жизнь души» вы приводите очень
утешительные высказывания свя-
тых отцов о том, что вечные муки в

геенне огненной не бесконечны.
Милосердие Божие проявляется в
том, что душа, которая доброволь-
но выбрала огонь страстей, все-та-
ки не лишается надежды на очи-
щение и жизнь в раю.

- Вопрос о вечных муках являет-
ся одним из труднейших в богосло-
вии. Святые отцы говорят об этом
по-разному. Мысль, высказанная в
упомянутой книге, отражает опти-
мистическую точку зрения. Суть ее
очень ясно выражена в следующих
словах святого  Исаака Сирина: «Не
для того милосердный Владыка со-
творил разумные существа, чтобы
безжалостно подвергнуть их не-
скончаемой скорби - тех, о ком Он
знал прежде их создания, во что
они превратятся после сотворения,
и которых Он все-таки сотворил».
Геенна, как он говорит, является
одним из промыслительных
средств. И как в этой жизни случа-
ются неприятности, болезни, скор-
би, которые нас заставляют хоть
немного подумать о смысле жизни,
о ее кончине, о вечности, так и ге-
енна, по его убеждению, является
одним из таких же промыслитель-
ных божественных средств. Душа
познает во всей силе и ясности (а
не как на земле), к каким страдани-
ям приводит путь страстей и какое
благо быть с Богом.

На мытарствах происходит экза-
мен для души: чего хочет, к чему
склоняется, к чему стремится, чем
она хочет жить? Поскольку по
смерти тела душа лишается воли,
она естественно, как вода с водой,
как масло с маслом, соединяется с
тем, что является ей родным. Была
она заражена демоническими
страстями - то и соединяется, по
слову преподобного Антония Вели-
кого, с демонами-мучителями.
Стремилась она к чистоте и свято-
сти - соединяется со светлыми ан-
гелами и с Богом. Церковь говорит
даже так: те, кто вел здесь доста-
точно праведную жизнь, святую,
не проходят мытарств – они сразу
соединяются с духом Божиим и ос-
таются в райских обителях.

Однако Исаак Сирин предупреж-
дает от бездумного отношения к
земной жизни и роковой ошибки
легкомысленных людей, рассуж-
дающих, что если ТАМ можно бу-
дет выйти из ада, то здесь надо по-
пробовать, что называется, все:
«Остережемся в душах наших, воз-
любленные, и поймем, что хотя ге-
енна и подлежит ограничению,
весьма страшен вкус пребывания в
ней - и за пределами нашего поз-
нания  степень страдания в ней».

Беседу вел
Михаил ДМИТРУК

ОСТЕРЕЖЕМСЯ 
В ДУШАХ НАШИХ...

Жизнь после смерти... Есть ли она? А ес-
ли есть, то какая она? Эти вопросы муча-
ют человечество всю его историю. Одна-
ко для православия нет сомнений в том,
что человек рожден для бессмертия. Обо
всем об этом беседа нашего корреспон-
дента с профессором Московской духов-
ной академии Алексеем ОСИПОВЫМ.
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